



Avec son jardin en toiture, l'extension de la bibliothèque se noiera dans les arbres du parc. BUTIKOFER DE OLIVERA VERNAY ARCHITECTES

# Extension de la BCU tout en transparence

La Bibliothèque cantonale et universitaire est à l'étroit dans ses murs. A l'étude depuis 2009, le projet d'extension et de rénovation des bâtiments a franchi un palier supplémentaire, avec une demande de crédit d'engagement de 60 millions de francs adressée au Grand Conseil.

XAVIER SCHALLER

**BCU.** Bâtiments trop petits, mal isolés, instables, voire dangereux. Le siège central de la Bibliothèque cantonale et universitaire (BCU) ne répond plus aux besoins de ses utilisateurs ni aux exigences légales, notamment pour les personnes à mobilité réduite. Même les conditions climatiques pour le stockage des livres ne sont plus assurées, en raison d'installations techniques dépassées. Pour remédier à tout cela, le Conseil d'Etat demande un crédit de 60 millions de francs, pour l'agrandissement et la restructuration du site. Le projet du bureau lausannois Butikofer de Olivera Vernay a été présenté hier à la presse.

Le programme prévoit le réaménagement des locaux historiques, rue Joseph-Piller 2, ainsi que deux extensions d'une hauteur de cinq étages. La première sera construite entre la rue Saint-Michel et le jardin de l'Albertinum, avec trois étages en sous-sol. L'autre agrandissement, avec un étage enterré de moins, se fera à l'ouest de la rue Joseph-Piller.

## Surface utile doublée

Au final, la surface utile sera pratiquement doublée pour atteindre 15 000 mètres carrés. Cela permettra d'offrir 750 places de travail – contre 300

actuellement, des espaces réunion et un vaste libre accès d'une capacité de 300 000 livres. Les travaux permettront également d'étendre les horaires d'ouverture.

Le projet architectural s'intitule Jardins cultivés. Il allie la sauvegarde des bâtiments historiques et la construction de nouveaux espaces flexibles. «Dans les étages supérieurs, contenant le libre accès et les places de travail, l'accent est mis sur la qualité de lumière naturelle, note l'architecte du projet Serge Butikofer. Le bâtiment offrira aussi plusieurs types d'ambiances, avec une gradation.»

Une nouvelle entrée sera aménagée sur la rue Saint-Michel. «Le bâtiment sera tout en transparence. Depuis la rue, on devinera même le parc derrière, en filigrane.» Le toit végétalisé et accessible accentuera encore le rapport au parc.

L'un des défis sera de maintenir l'activité de la BCU durant toute la durée des travaux. «Nous devons libérer totalement les locaux, tout en maintenant les services, explique Jean-François Steiert, directeur de l'Aménagement, de l'environnement et des constructions (DAEC). Certaines prestations seront seulement diminuées, avec quelques fermetures temporaires. Avec des travaux d'une telle importance,



il y a toujours des moments désagréables.»

La directrice adjointe de la bibliothèque, Regula Feitknecht, rappelle que «lorsque le bâtiment principal de la BCU a été construit, en 1910, l'Université comptait 350 étudiants. Lors de la première extension en 1970, ils étaient 3500. Depuis plusieurs années, l'Université a passé le cap des 10 000 étudiants.»

Selon elle, le grand public est aussi de plus en plus nombreux à la BCU, depuis l'ouverture de la médiathèque. Il trouvera dans les nouveaux locaux un espace dédié au canton de Fribourg beaucoup plus complet. «Il y aura 10 000 ouvrages disponibles, contre quelques centaines actuellement.» Un accès aisé aux documents patrimoniaux numériques ou numérisés est également prévu.

## Un devis de 79 millions

Le devis total du projet se monte à 79 millions de francs. Les 4 millions du crédit d'étude ainsi que le soutien que versera la Confédération ont été

déduits de la demande de crédit. Le débat au Grand Conseil est annoncé pour décembre. Avec, en cas d'acceptation, une votation populaire en juin. Avant que ne débute le chantier, il faudra déménager quelque 1,9 million de livres. Annoncée au printemps 2019, l'opération coûtera, à elle seule, 760 000 francs.

Où iront les ouvrages? Mystère pour l'instant. Car le projet de rénovation dépend de la réalisation préalable d'un autre: le Centre de stockage interinstitutionnel cantonal (SIC). Pour rappel, l'option de l'immeuble de la société Schumacher, à Guin, a été abandonnée en juin, en raison de difficultés techniques imprévues. «Un certain nombre de pistes ont été explorées depuis, explique Jean-François Steiert. Des propositions spontanées et des solutions internes.» Trois options ont été retenues, dont celle de la construction d'un bâtiment neuf. Une nouvelle demande sera adressée au Grand Conseil avant la fin de l'année. ■

## Un projet en 2009 déjà

Moderniser et agrandir le siège central de la Bibliothèque cantonale et universitaire (BCU), le projet initial date de 2009. Mais en 2013, il a connu un coup d'arrêt, car l'Etat et l'Ordre des dominicains n'ont pas trouvé d'accord pour l'achat du jardin de l'Albertinum, situé derrière la BCU. Le programme d'extension a alors dû être adapté, pour utiliser au maximum la surface disponible. En 2014, le Grand Conseil a accepté un crédit d'étude de 4 millions de francs, qui a conduit au projet actuel. XS